

Atención a la población haitiana en México



ACNUR ha venido trabajando con el sector privado acompañando a personas refugiadas en su reubicación a distintas ciudades de México donde pueden acceder a empleo formal y donde sus familias puede reiniciar sus vidas.

ACNUR amplía el apoyo para la vinculación laboral y la inserción socioeconómica de la población haitiana a través del Programa de Integración Local

Desde marzo de 2021 México ha sido testigo de la llegada de miles de personas haitianas con distintos perfiles y necesidades, incluyendo necesidades de protección internacional.

De acuerdo con las autoridades migratorias de Panamá, entre enero y diciembre de 2021, más de 133,000 personas habrían cruzado de manera irregular la frontera entre Colombia y Panamá, mejor conocida como el Tapón del Darién. Casi 90,000 de estas personas son de origen haitiano.

Este fenómeno de movimientos mixtos es particularmente visible en el estado fronterizo de Chiapas, y en especial en la ciudad de Tapachula. La ubicación geográfica de esta ciudad sureña como principal punto de recepción ha generado una fuerte presión en el municipio y en sus capacidades de respuesta local.

Inseguridad, violencia, junto con otros factores como pobreza, desigualdad, y el impacto del cambio climático y los desastres son factores por los cuales decenas de miles de personas en la región se ven forzadas a dejar sus hogares para emprender rutas desconocidas en búsqueda de protección y mejores oportunidades. Los movimientos mixtos que enfrenta la región involucran números crecientes de personas que viajan juntas, generalmente de manera irregular, utilizando las mismas rutas y medios de transporte, pero por diferentes motivos. Las personas que viajan como parte de movimientos mixtos presentan diferentes necesidades y perfiles y pueden incluir a personas solicitantes de la condición de refugiado, personas refugiadas, apátridas, personas objeto de trata, menores no acompañados o separados, y migrantes en situación irregular. La situación requiere de respuestas diversas moldeadas a las diferentes necesidades y perfiles; asegurando el acceso al asilo de los refugiados, y alternativas de estadía legal o humanitarias para quienes no pueden o desean retornar a sus países.

El aumento de estos movimientos mixtos, la degradación de las condiciones en los países de origen, conjugado con la ausencia de alternativas de estadía legal, ha dado lugar a una presión sobre el sistema de asilo sin precedentes: más de 131,000 solicitudes de asilo fueron registradas en México en 2021 por la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) con el apoyo de la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR), estableciendo un nuevo umbral de referencia al ser este el año con mayor número de solicitudes registradas. 51,809 de estas solicitudes fueron registradas por nacionales haitianos. Este número asciende a 62,804 si se considera a los dependientes de otras nacionalidades principalmente chilenos y brasileños que forman parte de hogares haitianos, y sobrepasa las solicitudes de nacionales de Honduras que tradicionalmente habían predominado. Más del 80% de las solicitudes de nacionales de Haití en 2021 fueron registradas en el estado de Chiapas, aumentando aún más la presión sobre la disponibilidad de albergue y alojamiento y de servicios como la educación y la salud, ya carente en las comunidades de acogida.

El sector privado en México – un aliado en la búsqueda de soluciones dignas para personas vulnerables en situación de movilidad

Desde los inicios del Programa de Integración Local (PIL) en 2016, ACNUR ha venido trabajando con el sector privado acompañando a personas refugiadas en su reubicación a distintas ciudades de México donde pueden acceder a empleo formal y donde sus familias pueden reiniciar sus vidas. Más de 16,000 personas se han visto beneficiadas de este programa a través del cual ACNUR trabaja de manera estrecha con 260 compañías del sector privado. Grupo Femsa, Mabe, Palliser, Kolon Giontech y Lennox son algunas compañías del sector privado que han decidido unirse a esta iniciativa que les permite no sólo vincular a trabajadores que se destacan por su compromiso, desempeño y baja tasa de rotación, sino también darle una nueva oportunidad a personas que buscan comenzar un nuevo capítulo en sus vidas, en ciudades donde la oferta de empleo por parte de la iniciativa privada supera la demanda local. La contratación de personas refugiadas ha permitido configurarse como una posibilidad de estabilización y también en una estrategia de desarrollo económico para la región y para el sector privado.

252 personas haitianas en Torreón (Coahuila) inician su proceso de integración a través de su vinculación laboral e inserción escolar de niños, niñas y adolescentes

Con la llegada a Ciudad Acuña de miles de personas de origen haitiano en septiembre de 2021, ACNUR, conjuntamente con equipos de la COMAR, Casa del Migrante Saltillo (CMS), el Instituto Nacional de Migración (INM) y autoridades locales, acordaron hacer uso de la estructura ya preexistente del PIL con el objetivo de buscar soluciones dignas para este grupo poblacional como personas vulnerables en situación de movilidad. De esta manera, **en noviembre de 2021, se reubicó a un grupo con necesidades de protección desde Ciudad Acuña a Torreón (Coahuila).** Transcurridos dos meses

de la reubicación de este primer grupo, tenemos resultados preliminares notables: la tasa de permanencia dentro del PIL de las personas reubicadas a Torreón es del 82.6%, con 252 personas que actualmente continúan en su proceso de integración. 146 personas de las 204 reubicadas en edad laboral ya encontraron empleo y cuentan con un salario promedio semanal que varía desde \$1,204 del sector de comercio a \$1,418 para el sector industrial. Dos niños, niñas y adolescentes del PIL continúan sus estudios bajo la modalidad híbrida, y 9 están en proceso de matriculación en centros educativos cercanos a su residencia.

Naciones Unidas y el Gobierno de México - Trabajando de manera conjunta para encontrar soluciones de protección y alternativas de estadía legal

Reconociendo las necesidades particulares del grupo poblacional haitiano en México, en adición a los apoyos que ya se proveen para las personas refugiadas, ACNUR, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Gobierno de México, han venido trabajando conjuntamente alternativas de estadía legal para personas con otras necesidades migratorias y humanitarias. Se trata de personas que, a diferencia de las que han sido incluidas en el programa de integración hasta ahora, no han solicitado asilo frente a la COMAR. Aprobado el 16 de diciembre 2021 por la *Comisión Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migratoria* (CIAIMM), este proyecto integral de reubicación, inserción laboral y de acompañamiento a la integración inicia en enero del 2022 a través de varios mecanismos:

El primer mecanismo consistirá en identificar por parte de la OIM a familias haitianas en Tapachula y Ciudad Acuña que cuenten con al menos un miembro hispanohablante en edad productiva (de 25 a 49 años), con la disposición y las condiciones para incorporarse al mercado laboral formal en las ciudades de Puebla y San Luis Potosí. El ACNUR continuará contribuyendo con la estructura existente del PIL a través de la reubicación, el acceso a ofertas de empleo formal por medio de la red empresarial ya establecida y del Servicio Nacional del Empleo (SNE). El acompañamiento



individualizado a la inserción escolar de niñas, niños y adolescentes, la capacitación profesional, la revalidación de estudios, el acceso a becas universitarias, la certificación de primaria, secundaria y habilidades, así como la reunificación familiar y la naturalización complementan la ruta para la integración duradera. OIM, por su lado, establecerá el sistema de identificación de potenciales candidatos y la preparación para la integración local de aquellos seleccionados en cooperación con el Instituto Nacional de Migración (INM) para la emisión de una Tarjeta de Visitante por Razones Humanitarias (TVRH). El acompañamiento que se llevará a cabo para una efectiva integración de la población haitiana incluirá el aprendizaje del idioma y orientación cultural impartido por OIM. **El proyecto busca reubicar a 200 familias haitianas en 2022 y ser implementado para un mayor número de beneficiarios a nivel nacional a partir de 2023.**

Puebla, Querétaro y San Luis Potosí se suman a la lista de estados donde la población haitiana busca crear un futuro próspero

Así mismo, trabajando de la mano con INM y demás autoridades gubernamentales correspondientes, en el mes de diciembre de 2021 se reubicó a un total de 44 personas de origen haitiano desde Campeche y Cancún (Quintana Roo) a Querétaro y a Puebla con el fin de brindarles acompañamiento en su proceso de inserción laboral y educativa e integración local. 33 personas fueron trasladadas a Querétaro y 11 a Puebla. Todos contaban con TVRH y Clave Única de Registro de Población (CURP).

A poco más de un mes de su reubicación, de las 23 personas en edad laboral actualmente en Querétaro, 16 ya se encuentran trabajando en Samsung, mientras que los otros contemplan oportunidades en empresas manufactureras o como personal de seguridad. Aquellos que trabajan de lunes a sábado en Samsung reportan un ingreso semanal de \$2,543 pesos lo cual se traduce a un ingreso mensual de \$10,172 pesos.

En Puebla, la Secretaría del Trabajo organizó talleres de aprendizaje de idioma otorgando una beca de MXN \$2,800 a los participantes para facilitar su inserción en el mercado laboral y superar la barrera del idioma.

283 personas reubicadas en noviembre y diciembre de 2021 a Torreón, Puebla y Querétaro continúan en su proceso de integración local a la fecha. La tasa de permanencia en Querétaro y en Puebla, es de 69.7% y 72.7%, respectivamente.

De esta misma manera, en cooperación con el INM, ACNUR está en proceso de identificar personas trasladadas por esta entidad que desean acceder a empleo formal para integrarse en ciudades de reubicación como Aguascaliente, Cancún, Guadalajara, Irapuato, Querétaro, León, Puebla y San Luis Potosí. Las primeras 100 personas iniciaron su acompañamiento para la integración en enero de 2022.



A pesar de los retos que ha traído consigo la pandemia y el aumento inédito de personas en movimientos mixtos, en paralelo a estas iniciativas de reubicación e integración de personas vulnerables en situación de movilidad, ACNUR ha continuado trabajando con la COMAR y con la red de albergues a nivel nacional para brindar una atención integral a estas personas, garantizar sus derechos y el acceso efectivo a servicios. De esta manera, la COMAR ha logrado aumentar su capacidad de procesamiento en un 116% en comparación con el 2020 gracias a la adopción de procedimientos simplificados y de medidas de eficiencia que trabaja en conjunto con ACNUR, permitiéndole atender a la población con necesidad de protección internacional de manera más eficiente.

El apoyo a los albergues se hace con el objetivo de que las personas con necesidades de protección internacional sean informadas, orientadas y en su caso canalizadas al sistema de asilo, además de ser alojadas temporalmente en espacios seguros, en condiciones dignas, con estándares mínimos de protección y donde reciban atención integral.



Estableciendo un precedente para un mejor manejo de flujos migratorios mixtos

Según estadísticas globales, a mediados de 2021, México llegó a ser el tercer país con mayor número de nuevas solicitudes de asilo en el mundo. Si bien en 2021 el aumento de flujos mixtos y el consecuente incremento en el número de solicitudes de asilo ha creado una serie de desafíos sin precedentes, México ha venido encontrando vías para superarlos. A la par de continuar fortaleciendo el sistema de asilo, buscando oportunidades dentro de las dificultades

y enalteciendo valores humanitarios en la asistencia a estos grupos poblacionales, se espera que la efectiva integración de estos grupos caracterizados por una alta presencia de personas en edad laboral, logrará una efectiva contribución al desarrollo socioeconómico de sus comunidades de acogida. Datos recientes demuestran que las 16,000 personas reubicadas a través del programa de integración local de ACNUR, generan en promedio más de 104 millones de pesos de recaudación fiscal anual a través del impuesto sobre la renta, la contribución al Sistema Mexicano de Seguridad Social (IMSS) y el IVA.

ACNUR México

📍 Calz. General Mariano Escobedo 526,
Anzures, Miguel Hidalgo, 11590, Ciudad de México, México.

ACNUR México Información Pública
✉️ mexmepi@unhcr.org

UNHCR México External Relations
✉️ sternik@unhcr.org